

Zeitschrift:	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
Herausgeber:	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
Band:	23 (1915)
Heft:	6
Artikel:	Geistesstörungen im Feld
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-546417

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Geistesstörungen im Feld.

Der deutsche Psychiater Prof. Dr. Weingandt schreibt von einer Studienfahrt zum westlichen Kriegsschauplatz: Hinsichtlich der Geistesstörungen haben sich erfreulicherweise die Besorgnisse, die auf Grund der Erfahrungen der Südwestexpedition und des Manduschureifeldzuges gehegt wurden, nicht verwirklicht. Es kommen selbstverständlich vereinzelt Fälle von typischen Psychose vor, die aber wohl auch ohne den Feldzug bei Disponierten aufgetreten wären. Auch einzelne Paralysen wurden in entsprechende Etappenstationen gebracht, wobei vielleicht die Einflüsse des Feldzuges die Krankheit aus dem latenten Sta-

dium aufflackern ließen; möglicherweise kann aber auch an eine auslösende Wirkung durch den Feldzug bei luisch Disponierten gedacht werden. Ferner sind gelegentlich epileptische Symptome und psychogene Erregungen vorgekommen, wie auch einige Verwirrtheitszustände auf Grund von Trauma oder Er schöpfung, doch vorwiegend von günstiger Prognose. Im allgemeinen gilt wohl, was Veteranen aus dem südwestafrikanischen Feldzug bestätigen, daß damals die Strapazen entschieden noch größer gewesen sind als gegenwärtig in Frankreich.

(„Medizin für Alle“.)

Humoristisches.

Maul- und Klauenseuche. An der deutsch-schweizerischen Grenze, im Thurgau und auch in Baden, war die Maul- und Klauenseuche ausgebrochen. Als eines der Mittel zur Verhütung der Weiterverbreitung der Seuche ist es in verschiedenen Gegenden Ortsgefeß, daß alle Ankommende, bevor sie in einen seuchenfreien Ort gehen, sich die Schuhe desinfizieren lassen müssen. Zu diesem Zweck wird an allen Eingängen der Orte je ein Desinfektor aufgestellt mit einem großen Kübel voll Lysollösung. Jedem Ankommenden werden dann mit einer Bürste die Schuhe abgewaschen. Nach neuer tierärztlicher Begutachtung ist dies Mittel zwar so gut wie wertlos; es ist aber Gesetz und dürfte daher so bald nicht fallen. In jener Gegend kam nun, wie „Der praktische Desinfektor“ zu erzählen weiß, das folgende ergäßliche Stückchen vor. Ein Bäuerlein aus einem verseuchten Gebiet kam des Wegs in ein seuchenfreies Dorf. Am ersten Gehöft stand der Desinfektor hinter einem Kübel Lysollösung, die von anderen Desinfektionen schon allerlei Farben hatte, und rief den Bauern an: „Komm her! d' Fließ abwäsche!“ Dem Bäuerlein war die Mode unbekannt, und neugierig folgte er dem Ruf. Der Desinfektor sagte gewohnheitsmäßig nun: „Do stell' d' Fließ nauf!“ und zeigte auf den Kübelrand. Das tat der Bauer. Darauf nahm der Desinfektor die übliche Waschung vor. Während der Arbeit fragte der Bauer: „Warum isch dös?“ Der Desinfektor antwortete: „Wege der Maul- und Klauenseuch!“ Damit war die Arbeit auch schon beendet und der Desinfektor beschloß die Handlung mit seinem üblichen: „Güet!“ Das Bäuerlein blieb aber mit der Miene eines armen Sünders stehen. Der Desinfektor sagte noch einmal: „s isch güet!“ Das Bäuerlein wisch aber immer noch nicht vom Platz. Da fragte der Desinfektor unwillig: „Was willst denn no?“ Das Bäuerlein guckte ihn schüchtern an und fragte erwartungsvoll: „In's Maul?“

Briefkasten.

Herr C. in L.: Wir können Ihnen nur sagen, daß Sie es in der Hand haben, bei gutem Willen in durchaus mühelofer Weise durch den Verkauf von Losen ihrer Kasse recht beträchtliche Summen zuzuführen. Man muß die Gelegenheit beim Schopf fassen. Tun Sie es nur getrost. Die Redaktion.

